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聚焦 汇文 体

“临门一脚”的未知
直到上飞机之前都不知道能

不能入境日本，说的就是这次参与

报道奥运会的不少记者的状态。
针对奥运会期间大量国外人

员入境，东京奥组委研发了多个基
于互联网的专用数字化平台，覆盖

提交入境信息、审批入境后活动计

划、确认核酸检测结果等多个环
节，提高了人员入境前各项准备的

效率。各大机场还将奥运相关入境
人员和普通乘客从行动路线上进

行物理隔离，进一步降低奥运人员
在机场的感染风险。

事实上，就是这个首创的数字
化平台，让记者在前往东京的过程

中充满忐忑。
最先出现的是 ICON系统，这是

一个网上疫情自我管理系统。每位入
境报道的外国记者都必须提早 14

天登录，并在入境日本前，每天在线
进行自我健康情况的打卡。这个系统

另一个核心环节是需要每位记者上
传自己在日的具体行动计划表。

5月底，日本奥组委特别发布
了行动计划的撰写说明，并在 6月

1日正式上线。行动计划中，需要
记者把在日本期间计划前往的所

有地点代码都进行输入———而除

了奥运村、赛场、新闻中心和媒体
酒店，其他地区都不被允许自行

前往。
此外，在ICON系统之外，每位

奥运入境人员都要下载一个名为
OCHA的手机应用程序，通过它在线

提交必要入境信息，并生成多个二维

码，提供给包括入境审查、检疫和海
关等各个入境环节查验。而 OCHA

码生成的最关键步骤就是个人在日
行动计划的审批通过。

由于要处理和沟通条数庞大
的在日行动计划表，且每位媒体记

者的计划都或多或少有需要修改
的地方。因此几乎每个记者都要等

至少一个月才能获得回复。而这期
间，本报记者投递查询的数十封电

子邮件都几乎石沉大海。
紧张的心情伴随出发日期的

日益临近，变得越来越沉重。直到 7

月 14日凌晨 1时（日本当地时间

凌晨 2时），记者才接到从日本打
来的一通电话。东京奥组委的中文

服务工作人员伍小盛告诉记者，本
报两位特派记者在日行动计划还

需要有部分调整。根据出发日期，
当天已经是提交的最后期限。

“你会说上海话吗？”沟通中，

突然冒出这么一句。原来伍小盛是

一名在日长大的上海女孩。面对上
海老乡，她变得格外热情。在她的

帮助下，记者才得以用最快速度完
成了修改上传。伍小盛透露，她所

在的审核部门已这样通宵加班近
一个月。“但还是有不少申请没有

完成。”她还告诉记者，如果再迟一

天递交，我们的入境就将产生障
碍，“最严重的，可能无法入境。”

两天后，记者的 OCHA码终于
生成，出征东京的“门票”在最后一

刻，拿到了。

“泡泡防疫”的自觉
门票有了，但征途依然令人忐

忑。因为两周前，记者才刚刚被通

知，原先预订的酒店被取消了！

早在 2019年，记者就预订了
此次东京奥运会的媒体酒店。受到
疫情影响，去年 3 月，东京奥运会

宣布延期一年举行。

今年 3月初，东京奥组委来信
告知，最早预订的媒体酒店受疫情

影响已经关闭。组委会根据标准，
为记者自动更换了新的酒店。而所

有的入境资料也因此必须重新修
改提交。

6月底，又一个关于住宿的变
化消息传来。在日本奥组委公布了

第二版的防疫手册后，由于需要安
排门对门、点对点的媒体班车服

务，之前更换的媒体酒店也已经不
符合防疫要求。组委会又一次更换

了记者即将入住的媒体酒店。

据悉，按照东京奥组委制定的
防疫规则，海外的注册记者需在指

定住宿酒店完成 3 天隔离才能外
出，地点也被限定在奥运会相关场

馆范围内。直到入境满 14天后，记
者才能使用专门的公交卡乘坐公

交车。

为满足奥运相关人员出行需
求，特别是入境未满 14天的记者

前往新闻中心以及各比赛场馆的
需求，东京奥组委提供了专用巴士

和专用出租车两种途径。专用巴士
以奥运会主新闻中心为枢纽，连接

了记者住宿酒店、东京及周边比赛
场馆、训练场馆及奥运村的多条线

路。专用出租车提供预约服务，上车
点和终点也被限定在上述范围内。

三次夏季奥运采访经历，于我
而言，这是最特别的一次。这不仅仅

是比以往十倍甚至百倍的繁琐准
备，更有一份见证历史的使命感。

奥运会总是能够让世界团聚
在一起，让 200多个国家和地区代

表团和国际奥委会难民代表团一
起，在一个国家、一座城市、一个运

动员村相聚。此外，让这届奥运会
成为历史性赛事的另一个原因是，

这种团聚是在疫情之下、以一种安
全的方式实现的，运动员、代表团

官员以及其他奥运相关人员都为
防疫做出了巨大贡献。

正如国际奥委会主席巴赫所

说，奥运将是疫情笼罩之下，黑暗
隧道尽头的那道光束。无论走过隧

道的过程有何坎坷波折，但最终，
这束光已近在眼前了。

本报记者 厉苒苒

一切都是全新的摸索
本报记者东京之行背后的故事

    上海的盛夏，阳光明媚。提前 5天，本
报记者今天出征东京。与以往任何一届采
访过的奥运会或者专项体育赛事都不同，
这是全球疫情防控之下举办的第一次综合
性全球运动会。

一波三折，就如同东京奥运在这一年
半时间里所发生的变化一般，伴随着日本
奥组委在疫情防控方面不断增加的各种要
求，记者这次的赴日采访之旅也发生了不
少背后的故事。

奥
运
开
幕
式
中
国
代
表
团
双
旗
手
确
定

组
合
挺
帅
的

婷
帅

奥奥奥奥奥奥奥奥奥奥奥奥奥奥奥奥奥奥奥奥奥奥奥奥奥奥奥奥奥奥奥奥奥运运运运运运运运运运运运运运运运运运运运运运运运运运运运运运运运运·································前前前前前前前前前前前前前前前前前前前前前前前前前前前前前前前前前奏奏奏奏奏奏奏奏奏奏奏奏奏奏奏奏奏奏奏奏奏奏奏奏奏奏奏奏奏奏奏奏奏

本版编辑 /吴四清 视觉设计 /竹建英2021 年 7月 18日 /星期日

    2020年东京奥运会中国代表团的旗手正

式确定，中国女排领军人物朱婷和跆拳道选
手赵帅将担任开幕式上中国体育代表团的旗

手。这是中国奥运代表团首次采用男女双人
形式担任奥运会开幕式旗手。朱婷也成为中

国奥运代表团历史上第一位夏季奥运会开幕
式女旗手。

“国际朱”众望所归
关于朱婷是旗手的传闻，早在几个月前

就已传出。

在个人影响力、项目影响力以及国际影
响力方面，作为“MVP收割机”的“国际朱”自

然不必细数。如今朱婷不仅是中国女排的骄
傲，更是中国体育的骄傲。成为中国奥运代表

团夏季奥运会上的首位女旗手，朱婷将引领

中国奥运代表团在开幕式上盛大入场。
中国奥运代表团的旗手历来颇受关注。

在里约奥运会之前，基本都由男篮运动员来
担任。主要因为男篮运动员身材高大，走在前

面很威风且有气质。像姚明、刘玉栋这些运动
员，甚至两次成为旗手。不过从里约奥运会开
始，运动员就不仅仅局限于篮球运动员了，今

年男篮没有打进奥运会，也就更不可能了。

近年来，排球选手也成为各国开幕旗手的热门。根据统计，至少

有 7位排球运动员担任了东京奥运会旗手，除了朱婷之外，担任开幕
式女旗手的还有她的老对手金软景（韩国）等……

赵帅从亚运到奥运
相比朱婷，赵帅的名字对不少人而言略显陌生。三年前的雅加达

亚运会上，赵帅就曾担任旗手，带领中国代表团入场。

9岁开始学习跆拳道的赵帅，在 15岁就拿到全国冠军，18岁在
东亚运动会上摘金。五年前的里约奥运会，20岁的赵帅获得跆拳道男

子 58公斤级的冠军，实现了中国男子跆拳道奥运会金牌零的突破。
同年赵帅获得世锦赛冠军，这同样是中国男子跆拳道选手在世锦赛

上零的突破。

要想成为奥运代表团旗手，至少要符合几个条件。首先，身高和
形象上要好。旗手是代表团的门面，代表的是中国形象，要展现出我

们的大国风采。其次是成绩，至少要能代表中国队在某一方面的强势
才行。另外，作为开幕式旗手，还要考虑赛程安排。毕竟不能找第二天

上午就有比赛的选手。东京奥运会的开幕式将在北京时间 7月 23日
晚举行。赵帅此次参加的 68公斤级比赛要到 25日上午才开始 16强

对战，从时间上看也比较合适。
身高 1.88米的赵帅四肢修长，长

相英俊，而且三年前的旗手经验对他

而言也是加分项，从亚运到奥运，赵
帅完成了升级。雅加达亚运会赵帅决

赛落败，屈居亚军，希望赵帅在东京

奥运会能够弥补之
前的遗憾。

本报记者 厉苒苒

■ 朱婷成为夏季奥运会
中国代表团首位女旗手

■ 赵帅曾担任亚运会
中国代表团旗手


